

**Memoria de la conquista, responsabilidad histórica y
multiculturalismo**
IV Simposio PLURIBER

Coordinación: Antolín Sánchez Cuervo (Instituto de Filosofía-CSIC)

Proyecto *La filosofía iberoamericana del siglo XX y el desarrollo de una razón plural* (PLURIBER PID2022-138121NB-I00)

Organiza Sección Iberoamericana

Ateneo de Madrid, 17 y 18 de febrero de 2026

Sala Úbeda

17 de febrero

18.30: *Conferencia inaugural*

Ambrosio Velasco Gómez

(Universidad Nacional Autónoma de México)

“Humanismo iberoamericano, multiculturalismo y crítica al colonialismo”

18 de febrero

10.00-11.45. Mesa 1. *Memoria de la conquista*

Nuria Tabanera

(Universitat de València)

“La América conquistada y la identidad nacional española”

Roraima Estaba

(Universidad Complutense de Madrid)

“Memoria común. Diferencia, mitos y responsabilidad”

Pedro Tomé

(Instituto de Lengua, Literatura y Antropología-CSIC)

“Ellos creen que la verdad es propiedad de ellos”

Modera: Rafael Herrera Guillén
(Universidad Nacional de Educación a Distancia)

11.45-12.15: descanso

12.15-14.00: Mesa 2. *Responsabilidad histórica*

Chelo Naranjo Orovio
(Instituto de Historia-CSIC)
“Olvido y responsabilidad: la esclavitud que España no recuerda”

Axel Pérez Trujillo
(Durham University)
“Liberación y ruptura mesiánica en Enrique Dussel”

Antolín Sánchez Cuervo
(Instituto de Filosofía-CSIC)
“La nación contra el pasado”

Modera: Jesús M. Díaz Álvarez
(Universidad Nacional de Educación a Distancia)

16.15-18.00. Mesa 3. *Multiculturalismo*

Borja García Ferrer
(Universidad Complutense de Madrid)
“Malintzin y su legado: ¿multiculturalismo, interculturalidad o mestizaje cultural?”

Román Ustiantsev
(Instituto de Filosofía-CSIC)
“Luis Villoro y la búsqueda de una voz común en México”

Martha Palacio

(Universidad de Alcalá de Henares)

“Gloria Alzandúa: por una ontología y una epistemología feministas de la interdependencia”

Modera: Andrea Luquin Calvo

(Universitat Internacional de València)

18.00-18.30: descanso

18.30: *Conferencia de clausura*

Reyes Mate

(Instituto de Filosofía-CSIC)

“¿Somos acaso responsables de lo que no hemos hecho? Razones de una exigencia”